

Sergio Villalobos R., *Pedro León Gallo. Maestro y Político*. Publicación de la Fundación Tierra Amarilla. Imprenta Italiana, Soc. Comoni Hnos, Santiago, 2009.

La Fundación Tierra Amarilla es una institución cultural, sin fines de lucro, que comenzó a operar en 2007, una vez cumplida su aprobación legal. En el artículo 2º de sus Estatutos se dice que su objetivo es "la instalación de un museo mineralógico, minero-geológico, en la localidad de Atacama, Tercera Región; el desarrollo de la cultura regional, y el rescate de sus valores históricos". La fundación nació al amparo de una empresa minera que opera en Tierra Amarilla, y tiene como propósito principal el favorecer iniciativas regionales, sin exclusión de otras de carácter cultural más amplias.

En el barrio de las tierras desérticas de Atacama y el calor de la riqueza de su minería de plomo, en la segunda mitad del siglo XIX se dio paso la lucha libertaria que encabeza el caudillo Pedro León Gallo. Dejando de lado sus negocios mineros y el bienestar que él los ofreció, se lanzó a la lucha armada contra un gabinete que consideraba despotico. Hombre de excepcional calidad humana y de probada honestidad, Pedro León Gallo fracasó en su acción revolucionaria, pero consiguió preparar el terreno para las reformas políticas y para el advenimiento del radicalismo en Chile.

El autor de este libro, Sergio Villalobos, es un autor prolífico y fecundo. Ha sido profesor en las Universidades de California, Cambridge y en la Pontificia Universidad Católica de Chile, también en la Universidad de Chile y en la Universidad Andes Helly. En 1992 obtuvo el Premio Nacional de Historia.

En el Prólogo, que firma Jorge Gómez Gallo, se dice que la Fundación Tierra Amarilla encargó a Sergio Villalobos un estudio sobre la vida y obra de Pedro León Gallo, otorgó un peso hacia el posicionamiento de esa figura emblemática para los pueblos del desierto atacameño, respecto de la cual existía una idea cívica y moral.

Sergio Villalobos ha cumplido a satisfacción con su comisión, ofreciéndonos una obra bien escrita, ajena a la estilización de ensayo en la que muestra el entorno histórico, geográfico, económico, cultural y político en que desarrollaban sus actividades marras, empresariales y cívicas los hermanos José Manuel, Tomás, Pedro León, Miguel y Ángel Goyeneche Gallo Goyeneches.

Pedro León Gallo nació en Copiapó el año 1830, en el seno de una influyente familia de la provincia de Atacama. Su abuelo había sido el gobernador José Antonio Gallo Peralta, probable descendiente de algún náufrago, que contrajo matrimonio en 1816 en La Serena con Mercedes Vergara y fue padre de Miguel Gallo Vergara, funcionario, agricultor y minero que, casado con Candelaria Goyenechea, fue el padre de una numerosa prole, en la que se sumó el personaje que nos interesa.

El joven Pedro León estudió en Santiago y muy pronto se aficionó al cultivo de las letras, escribiendo poesías que se publicaron en revistas literarias de su época. Muy joven se vió involucrado en el motín militar del 20 de abril de 1851 y, como oficial de la guardia nacional de Santiago, apoyó al candidato presidente Manuel Montt y combatió a los anotinadores Perú, siete años más tarde, en 1858, el

Pedro León Gallo [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pedro León Gallo [artículo] Sergio Martínez Baeza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)